

VISTO:

Que mediante expediente 0021705/2016 se tramitan las actuaciones referidas a la solicitud de aprobación del proyecto de extensión denominado Memorias y reflexiones a 40 años del golpe de Estado cívico militar (M40), en el marco del programa de extensión denominado: Derechos humanos. La sociedad y sus memorias.

Y CONSIDERANDO:

Que entre otros, como objetivos se propone generar espacios de reflexiones y debates en torno al golpe de estado cívico militar de 1976 que posibiliten a los diferentes actores institucionales reconocer y analizar acontecimientos centrales del terrorismo de estado, el modelo económico y las políticas públicas que se implementaron en ese período y su impacto en la sociedad argentina

El despacho emitido por la Comisión de Extensión y el debate producido en el seno del H. Cuerpo.

POR ELLO:

**EL HONORABLE CONSEJO ACADÉMICO CONSULTIVO DE LA
ESCUELA DE TRABAJO SOCIAL**

RESUELVE:

ARTÍCULO 1: Aprobar el proyecto de extensión denominado Memorias y reflexiones a 40 años del golpe de Estado cívico militar (M40), en el marco del programa de extensión: Derechos humanos. La sociedad y sus memorias, que forma parte de la presente como Anexo I.

ARTÍCULO 2: Conforme al despacho emitido por la Comisión de Extensión ETS, incluir en el armado de la propuesta a los miembros de la Comunidad Abierta de Trabajo de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Sociales. Asimismo, se extiende la convocatoria del concurso de ensayos a los postulantes de ayudantes alumnos y adscriptos.

ARTÍCULO 3: Comunicar que todas aquellas actividades que se realicen en el marco del proyecto aprobado en el artículo 1 de la presente, deberán ser certificadas exclusivamente por las autoridades de la Secretaría de Extensión ETS.

ARTÍCULO 4: Protocolizar. Comunicar. Notificar. Oportunamente archivar.

DADA EN LA SALA DE SESIONES DEL HONORABLE CONSEJO ACADÉMICO CONSULTIVO DE LA ESCUELA DE TRABAJO SOCIAL A LOS DIECIOCHO DÍAS DEL MES DE MAYO DEL AÑO DOS MIL DIECISÉIS.

ALEJANDRO EUGENIO GONZALEZ
SECRETARIO TÉCNICO
ESCUELA DE TRABAJO SOCIAL
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA

RESOLUCION:

/M.S.

63



Lic. SILVINA A. GUELLA
DIRECTORA
ESCUELA DE TRABAJO SOCIAL
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA



PROYECTO DE EXTENSIÓN M40 "Memorias y Reflexiones a 40 años del golpe de Estado cívico- militar "

EQUIPO de Trabajo:

Dicho proyecto fue elaborado en forma conjunta por la Secretaría de Extensión y el Área de Comunicación Institucional.

COORDINACIÓN General: Susana Andrada (Programa de Extensión) y Magdalena Siderides (Área de Comunicación Institucional)

Integrantes: Fernanda Retamar (oficina de egresados) Area de comunicación; Ismael Rodriguez. (se prevee la participación de miembros de diferentes claustros en las actividades que serán convocados en distintos momentos)

Objetivos:

- Generar espacios de reflexión y debate en torno al golpe de estado cívico militar de 1976 que posibiliten a los diferentes actores institucionales reconocer y analizar acontecimientos centrales del terrorismo de Estado, el modelo económico y las políticas públicas que se implementaron en ese período, y su impacto en la sociedad argentina.
- Recuperar y revitalizar como parte de la memoria histórica los procesos organizativos ligados a la lucha por el reconocimiento de derechos y su realización, en particular aquellos ligados a los sectores populares; los vinculados al surgimiento y lucha de los organismos de derechos humanos.
- Reconocer el modo específico en que el golpe de estado configuró el campo profesional del Trabajo Social e impactó en sus prácticas, y visibilizar las estrategias de resistencia y construcción de los profesionales y la academia desde un enfoque de derechos y la dignidad humana.

Fundamentación:

El 24 de marzo es una fecha que recuerda al pueblo argentino el inicio de la dictadura más cruenta de nuestra historia. Desde la recuperación de la democracia las organizaciones de Derechos Humanos han construido un camino de búsqueda de la verdad, conservación y expansión de la memoria histórica, y realización de justicia. Muchos son los logros que desde el impulso de estas organizaciones y la decisión de gobiernos democráticos hemos conseguido como país, la constitución de la CONADEP, el juicio a las Juntas Militares, la recuperación de nietos/as desaparecidos, juicios por la verdad histórica, la anulación de las leyes de obediencia debida y punto final, la reanudación de los juicios por lesa humanidad, múltiples condenas a genocidas y encarcelamiento, centros clandestinos de detención

convertidos en sitios de la memoria, el inicio de causas a civiles que colaboraron con la represión ilegal, etc.

La consigna de Nunca Más nos recuerda la necesidad de profundizar el conocimiento en torno al terrorismo de Estado y sus vinculaciones con los intereses económicos de actores del capitalismo globalizado. Legar a las nuevas generaciones no solo la memoria sobre lo ocurrido, sino también la fuerza de un pueblo que se puso de pie luego de esa tragedia. En el contexto nacional e internacional las dictaduras militares ya no aparecen como una herramienta de sometimiento de las naciones, son otras las formas que se utilizan para la expoliación de los pueblos, y muchas veces bajo el ropaje de las instituciones democráticas se esconden modalidades autoritarias de gobierno y políticas profundamente antipopulares; reconocer esas continuidades es una tarea del hoy.

La Escuela de Trabajo Social tiene una larga trayectoria en la recuperación de la memoria histórica repasando los caminos institucionales que se dibujaron desde su conformación como institución: actividades de celebración de los 50 años de la ETS y producción de un video; y de manera puntual en relación a la última dictadura militar el proyecto de extensión Dirigido por la Prof Patricia Acevedo y la investigación que se materializara en un libro, dirigido por la Profesora Nora Britos y la Lic. María Angélica Paviolo "Los dolores que nos quedan son los compañeros que nos faltan. Informe sobre personas desaparecidas o asesinadas ligadas a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Córdoba". Desde el Programa Derechos Humanos, la sociedad y sus memorias, en continuidad con estos recorridos proponemos generar espacios de reflexión y debate que posibiliten revitalizar la memoria histórica desde la formación y el ejercicio del Trabajo Social en el marco de las Ciencias Sociales en Córdoba.

Actividades:

Ciclo de Mesas- Debate - ABRIL. Coordina: Susana Andrada (este ciclo de mesas fue declarado por el HCACETS de interés académico e institucional RES. 14/16

Se desarrollarán durante el mes de abril del corriente año, se realizará un Mesa por nivel de la Carrera atravesando los contenidos predominantes del nivel en relación a la formación de los estudiantes, intentando la participación activa de las cátedras en la organización. El ciclo pretende que los/as estudiantes se acerquen a estos procesos de memoria desde las cátedras por lo que las actividades se realizarán en días y horarios de cursado. También se entregarán certificaciones a los participantes. En cada una de estas mesas se sorteará entre los participantes ejemplares del libro "Los dolores que nos quedan son los compañeros que nos faltan. Informe sobre personas desaparecidas o asesinadas ligadas a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Córdoba".

- 19 de abril 18hs. Aula C4. Mesa Debate: REPRESIÓN Y TERRITORIO (3º nivel). Aula C4. PANELISTAS: NORA AQUIN, MARILY PIOTTI Y DIRIGENTES BARRIALES. Alberto Vanden dirigente de centro vecinal barrio Keneddy y coordinadora de centros vecinales, Marta Aguirre y Manuel Masmonde militantes barriales. Jorge Argañaráz militante barrial de Villa Quisquisacate Organiza Cátedra de TEEI I y Teoría Política, Democracia y Estado Argentino.
- 20 de abril 18hs aula C9 . Mesa Debate: INVESTIGACIÓN E INTERVENCIÓN EN TORNO A LOS DERECHOS HUMANOS DESDE EL TRABAJO SOCIAL. **La mesa propone dos ejes** uno ligado a la cuestión de "Estudiar y trabajar en el contexto de la dictadura", invitadas María Angélica Paviolo y Pumina Laje (trabajadoras sociales que estudiaron y ejercieron durante la última dictadura militar, ambas se desempeñaron en el campo de la Salud, actualmente Paviolo es la presidenta del Colegio de Profesionales). Otro "la investigación y los desafíos de recuperar la memoria" invitadas Nora Britos (docente investigadora de la ETS, profesora adjunta de la Cátedra Políticas Sociales del Estado co -autora del libro Los dolores que nos quedan son los compañeros que nos faltan. Informe sobre personas desaparecidas o asesinadas ligadas a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Córdoba). Coordinadoras de Mesa Patricia Acevedo e Inés Torcigliani. (2º nivel) organizan Cátedra de Metodologías de Investigación I y Teorías, Espacios y Estrategias de Intervención II B
- 22 de abril 18hs aula C500 Mesa Debate: DICTADURA Y DISCIPLINAMIENTO EN LA ECONOMÍA Y LA SOCIEDAD. Invitados ver pagina de la ETS
- 27 de abril 18hs Las políticas sociales en tiempo de dictadura. Expositoras: Lic. Graciela Fredianelli y Lic. Ana Miani. Otros datos ver pagina ETS

PRODUCCIÓN AUDIOVISUAL: ABRIL. Coordinan esta tarea (Fernanda Retamar y Magda Siderides)

RELATOS EN PRIMERA PERSONA: LA INTERVENCIÓN DEL TRABAJO SOCIAL EN CONTEXTO DE DICTADURA. Filmaciones de relatos breves (anécdotas, historias) donde Trabajadorxs Sociales recuperan momentos de la intervención que ilustran los modos en que la dictadura condicionó e impactó el ejercicio profesional. Filmaciones de entre 6 y 9 minutos a distintas referentes del campo.

Se presentarían los relatos en la última semana de abril, con la Participación del coro de ex presos.

Quedarán colgados en la página de la ETS. En un micro sitio.

CICLO DE CINE DEBATE: Durante todo el año

FECHAS PROPUESTAS:

- **Mayo**, semana del parto respetado. Proyección de la película "las partes por el todo" (2015) Película documental donde se reconstruyen tres partos y nacimientos en centros clandestinos de detención, y la apropiación de niños, a partir de relatos de sobrevivientes. Dirección: Andrés Martínez Cantó & Santiago Nacif Cabrera & Roberto Persano. Durante la última dictadura militar argentina, las Fuerzas Armadas llevaron adelante un plan sistemático de apropiación de menores, cuyo punto más siniestro fue el funcionamiento de maternidades dentro de los centros clandestinos de detención.
- **Agosto**. Proyección de la película: "Infancia clandestina" (2011) co-escrita y dirigida por Benjamín Ávila y protagonizada por Natalia Oreiro, César Troncoso, Cristina Banegas, Ernesto Alterio y Teo Gutiérrez Romero. La película relata de manera casi autobiográfica el pasado de Benjamín Ávila, el director del film, que volvió al país luego del exilio en lo que se llamó la contraofensiva de montoneros en 1979, cuando tenía 12 años.
- **Septiembre** (ver con centro de estudiantes). Mesa debate sobre participación estudiantil durante la dictadura militar.
- **Noviembre** (ver con cátedra de derechos específicos, el juicio a las juntas o algo referido al tema).

INTERVENCIONES ARTISTICAS. El centro de estudiantes tiene la iniciativa de realizar estas intervenciones a lo largo del año, se coordinará para que el registro fotográfico quede en el sitio de la pagina y se anuncien en el boletín semanal de la ETS

ESPACIO EN LA PAGINA:

Contenido del sitio web proyecto 40 años

1. Proyecto (documentos)
2. Multimedia de las mesas (crónica- audio - fotos - video)
3. Video-relatos en primera persona incluidos los del video de los 50 años de la ETS.
4. Grilla del ciclo de cine - Enlaces a las películas
5. Libro "Los compañeros que nos faltan..." en PDF y otros
6. Intervenciones del Centro de Estudiantes

7. Enlaces a otros repositorios de memoria (APM-FfyH-ECI, SRT)

8. Fotos sobre la marcha del 24 "A 40 años del Golpe, la lucha no desaparece"

OTRA ACTIVIDAD

concurso de ensayos (lanzar convocatoria en abril o mayo y dar los resultados el 10 de diciembre, libro o revista en formato digital. Como cierre del proyecto.
